
2015年度公開セミナー第 3回報告 

10月７日 

飯沼健雄 

公開セミナー第３回は 9月 29日終了致しました。 

以下セミナーの状況を報告致します。 

 

１． 講演 

●講演テーマ 「ゲーテとファウスト」 

●講師    和田孝三 

１９３８年生まれ。１９６１年３月東京大学法学部卒業、 

同年４月東京芝浦電気（株）（現（株）東芝）入社。 

１９６４年７月同社海外研修生としてドイツのボン大学に留学。１９６５年８月～１９７１年６月 

同社デュッセルドルフ事務所及び東芝ヨーロッパ社に勤務。１９９４年６月～１９９７年６月、 

東芝欧州総代表としてロンドンに駐在。２００３年退任。 

   ●講演会場は大方丈本堂が畳の張替のため大書院に変更された。 

   ●講演内容は本 HP に和田会員作成のレジメを要旨として掲載。また山﨑会員撮影・編集の動

画で全公演内容を記録。 

    ●講演後の質疑も熱心な討議が交換された。 

 

２．当日の状況（アンケート取りまとめ 小倉会員） 

   ●参加者数 

    事前申し込み１０３名に対し欠席者３０名当日申し込み１名で７４名の参加であった。 

   ●セミナーを知った経緯 

    *広報誌 4  チラシ ３  友人・知人 ５  前回に続き １５  

   ●セミナー参加回数 

    ＊初めて ３  ２～５回 １３  ５～１０回 ４  １０回以上 ３名 

   ●意見 

    ①テーマが大きく難しく、良く理解できなかった。 

②小生自身はゲーテ（ファウスト）に関し、ほとんど無知ですが、本日の講演を拝聴し、どうやら

カント的ドイツ、ヘーゲル的ドイツとは異次元とも言えるゲーテ的ドイツの存在の可能性を感

じました。 

③非常に有意義でした。ゲーテがますます好きになりました。ワーグナーにも通じる印象です。

ありがとうございました。私もゲーテはキリスト教徒に感じました。 

➃ゲーテに対し極めて造詣深く、深い講話に感動しました。有難うございます。会社生活送り

ながら、一人の生涯作品をこれほど緻密に掘り下げたことに素晴らしい生き方だと思いまし

た。 

⑤勉強不足のせいで、今まで、ゲーテやファウストにほとんど関心がありませんでしたが、興味



深いものがありました。異文化にふれたよういな感覚があります 

⑥質問・解答が面白かった。 

⑦素晴らしい講演でした。 

⑧ゲーテについては前から興味がありましたが、より人間的な側面を知ることができました。 

⑨ゲーテの色々な面を知ることができ、大変勉強になりました。盛りだくさんの内容で面白く、

各々についてさらに深く知りたいと思いました。（特に、ファウストの内容と、他の古典との関

連など。）ありがとうございました。 

⑩深い研究と興味深いお話しに感動しました。「ゲーテ」を中心に、古典の良さを再認識した。 

⑪ファウストを読んでいないので良く理解できないところがあった。 

⑫講師の深い知識と教養を感じられ非常に良かった。参考本の紹介をもっと提供して欲しか

った。 

⑬「ファウスト」をわかりやすく解説していただき、どの様に読めばよいのかを教えていただきま

した。ゲーテの人間性もとても面白く理解できました。和田先生の御本を読んでみたいと思

います。 

⑭もう一度ゲーテを読み直したいと思いました。 

⑮大変勉強させていただき、どうもありがとうございました。 

⑯これまでゲーテ、ファウストについて名前はよく聞いていましたが今回のセミナーで特にゲー

テの人間について詳しく知ることができました。有難うございました。 

⑰ファウストの解釈は興味を引いた。和田さんの本を読んでより理解したい。 

⑱面白く拝聴させていただきました。新しい発見があり迷いがあることは努力がある証拠であ

ることを知り参考になりました。 

⑲大変良い内容であった。大変勉強になりました。有難うございました。ファウスト的なものが

少し分かったような感じがあり最終的な女性的なものの手助けがいるというのもおもしろかっ

た。 

⑳知識のない私にも解りやすくおもしろい講座でファウストを読んでみたいと思いました。 

㉑興味深く拝聴させてもらった。 

㉒有難うございました。拝聴させて頂き感謝申し上げます。 

 

 

●セミナーへの要望事項 

①他の世界的古典作品等、又は作家別にたとえばシェークスピアなども今後していただけれ

ばと思います。 

②広範なテーマを取り上げてくださり、今のまま継続していただきたいと思います。 

③敗戦後の日本にエスタブリッシュメントが存在しているのか？どうか？ 反権力的なメディア

との関連に於いて解説していただきたい・・・と考えてます。 

➃日本近代の歴史を要望します。 

⑤（イ）皆様のご専門の深い知識について、2時間 1回限りでは時間が足りないようにも存じま



すので、テーマによっては複数回の連続講座にしていただけると幸いです。 

（ロ）会場が円覚寺さんですので、禅についても色々と学べたら、また教会などの他の宗教 

についてのテーマも、関心がございます。 

⑥（申し込み方法に関して） 参加した場合はこの方法が有効。参加できなかった場合、通知

していただけたら有り難い。（萌でもいい） 

⑦「テーマ」を深めて、2-3回のシリーズでセミナーをやって欲しい。 

一冊の本をテキストとするのも、一方法。 

⑧毎回楽しみに参っております。このアンケート用紙で次回申し込みができるのが良いです。 

⑨老人問題（参加に高齢者が多いので） 

⑩次のお話しを楽しみにしています。 

⑪最新技術の動向（例えば核融合・超電導・天体観測・カミオカンデ・農業の工場化・分子生

物学） 

⑫中国について知りたいです。 

●アンケート用紙上での次回参加申し込み 

26名 

 

３． 次回セミナー 

講演日 １０月２７日（火） 

講演テーマ  「関東大震災と鎌倉の復興―写真と手記で語る」 

講師 平田恵美 

 

 

    

 

 

    


